

SUSCRIPCIONES

PAGO ANTICIPADO

PTAS

Almería, un mes. 1'50
Provincias, trim. 5
Extranjero. . . 10

25 EJEMPLARES 75 CENTIMOS

TELÉFONO NÚM. 7.

La Cronica Meridional

Diario Liberal independiente y de intereses generales.

FUNDADOR Y DIRECTOR: - FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

Se suscribe en la Administración, Reyes Católicos, núm. 16.
Los anuncios se reciben de 8 de la mañana a 5 de la tarde.
Anuncios a 12 cént. de pta. línea en la 4.ª plana y 25 en la 3.ª

NUMERO SUUELTO 5 CENTIMOS
TELÉFONO NÚM. 7.



PRIMER ANIVERSARIO.

LA SEÑORITA

DOÑA ADELINA DE CARA Y AGUILERA,

falleció en Aguas-Buenas el día 12 de Agosto de 1888.

R. I. P.

Sus desconsolados padres, hermanos, hermano político, tíos, primos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos la encomienden a Dios y asistan a los funerales y jubileo que por el eterno descanso de su alma se celebrarán en la Iglesia de Santo Domingo el día 12 del corriente a las 10 de su mañana, por cuyo favor quedarán eternamente reconocidos.

Bazar del Leon de Ubaldo Abad y compañía. Este Establecimiento acaba de recibir magníficos surtidos de artículos de fantasía, perfumería extranjera, novedades y objetos propios para regalos, todos del mejor gusto.

LA LIGA DE LA PRENSA.

Nuestro apreciable colega de Madrid, *La República*, nos ha dispensado la honra de trasladar a sus columnas el artículo que escribimos días pasados con el epígrafe *La Liga de la Prensa*, y se manifiesta conforme con la idea para todo cuanto sea en bien del partido republicano y tienda a estrechar más y más los lazos de fraternidad entre los periódicos de nuestra comunión, pues por experiencia se sabe que, la prensa monárquica, lejos de dar su apoyo a la *Liga de la Prensa* para denunciar abusos, la tendría casi siempre en frente, puesto que «para ser la corruptela administrativa o la arbitrariedad de caciques que no obedezcan y respondan a exigencias» ó vicios del sistema monárquico y centralizador que pesa sobre el país.

Estamos completamente de acuerdo con nuestro colega, pero debe comprender, por lo mismo que reconoce que nuestro pensamiento salía fuera de la esfera política, para que alcanzase a los colegas que no lo son y a quienes más falta hace esta *liga* en las localidades pequeñas, que al invitar a que toman parte «no solo los periódicos» coligados, sino todos los demás de España que por el prestigio de la prensa trabajan un día y otro día, un año y otro año, no nos acogimos a la prensa ministerial, ó monárquica que cita, sino a aquellos colegas que girando en su esfera de acción, vienen dando pruebas de independencia y están propicios a hacer el bien de todos siempre.

Y no podía ser de otra manera, porque ya sabemos nosotros también cómo caen estas cosas, y el caso que hacen de ellas ciertos colegas que solo tienen por objeto defender los actos de los que mandan, cualquiera que sea su partido.

No nos hemos dirigido a esos periódicos, y bien lo puede ver nuestro estimado colega *La República*, leyendo de nuevo el artículo que se ha dignado trasladar a sus columnas, escrito sin pretensiones, é impulsado más bien por la idea que explícitamente da la circular de 10 de Julio, firmada por el Sr. Marqués de Santa Marta.

Así que nuestro principal interés era contar con los periódicos adheridos a la coalición, y después con todos los que estuvieran en el caso de adherirse al pensamiento y que ejercen su misión dentro de los móviles honrados y de los fines que perseguimos.

Este, y no otro ha sido nuestro objeto, y como comprenderá el colega, la limitación que él hace estaba explícitamente también dentro de nuestras palabras, porque es claro que los periódicos ministeriales y monárquicos que piensan a su manera, y a su manera obran, no iban a formar esa *liga*, de la cual tendrían que apartarse a las primeras de cambio.

Nada hemos dicho nosotros, ni dice el artículo en cuestión, de prensa monárquica, ni de prensa ministerial; teníamos que hablar en general de la prensa, y se comprende que en esta entraban todos, como dice muy bien nuestro distinguido colega *La República*, pero él mismo viene a hacer la distinción que se comprendía y se comprende, pues para entrar en la *liga* era necesario estar dentro de la independencia, y fuera de los intereses políticos que defienden. Es así que ni la prensa monárquica, ni la ministerial, podía entrar a formar esa *liga*, que había de pechar contra lo que ella misma sostiene, según dice *La República*, y nosotros creemos, luego nos quedamos solos los periódicos adheridos a la coalición, y todos los que en las mismas circunstancias que hemos dicho, quieren adherirse, y la *liga* puede hacerse sin ningún temor, aunque podía decirse que está hecha entre los periódicos coligados.

Lo que rogamos a nuestro colega, porque lo creemos mucho más competente, y más autorizado que nosotros, que le dé forma al pensamiento, que aclare más los conceptos en esta parte, y

que lleve la idea, que no es nuestra, sino de *La República* y del Sr. Marqués de Santa Marta, prescindiendo de su apoyo y autoridad, a todos los periódicos coligados, y aquí estamos para seguirle y para ayudar a la obra que debe ser común a todos y que ha de dar maravillosos resultados para ir desterrando, no sólo los delitos y abusos que se cometen a cada paso por las autoridades, contra los pueblos, sino ese caciquismo odioso, verdadera plaga y pesadilla de las grandes y pequeñas localidades.

El expedienteo.

Es indispensable educar al pueblo para que no se humille ni se resigne ante las imposiciones, y que rechace la artimaña y gatzmoñería.

La organización administrativa de España resulta notablemente deplorable; y se sirve del funesto expedienteo para cubrir con un velo la omnipotencia y excesiva amplitud en que han vivido todos los Gobiernos.

El ilustrado *Liberal* aprovechando el espacio que deja libre la falta de otros asuntos, ha publicado una discreta crítica de esa calamidad *expedienteo*, con cuyas consideraciones coincidimos.

Dice que es fuente inagotable de obstáculos y dificultades de todo género para el trabajo en nuestro país, la serie interminable de centros administrativos comisiones, juntas y negociados por que está obligado a pasar el más sencillo expediente. Si a esto se agrega la influencia de las recomendaciones, el compra-drago y otros estímulos que vienen a producir la perplejidad en el ánimo del empleado, ya de suyo poco dispuesto, con dolorosa frecuencia, a la actividad y la justicia, se comprende bien que el proyecto más insignificante necesite algunos años de tramitación, y proporcione a su iniciador muchos disgustos y desembolsos antes de que llegue a realizarse. Nuestras leyes son fecundas en esto de señalar al expedienteo derroteros largos y accidentados a través del proceloso mar administrativo, pero es frecuente encontrar empleados que gozan fama de inteligentes, y acaso son realmente celosos, que lamentan deficiencias en el trámite y sienten verdaderas inquietudes en tanto que no le obligan a pasar por algún otro despacho anterior al suyo, siquiera allí permanezca un par de meses. Todos estos retrasos son corrientes para aquellos proyectos que no encuentran en su camino más resistencia que las que naturalmente oponen los rozamientos de los distintos organismos de la máquina administrativa; pero si, como es frecuente, sale al encuentro algún parásito que sigue atento la difícil marcha del expediente, nota la impaciencia del autor del proyecto, sabe que la detención destruye sus cálculos y amenaza su fortuna, entonces, a pretexto de soñados perjuicios irrogados a sus intereses, apoyado por algún influyente político ó por algún individuo de los dorados círculos, resignaos a pasar una gran parte de la vida visitando oficinas, buscando recomendación, haciendo antenas, dejándolos la lana entre las zarzas antes de que se resuelva un asunto en que cuidadosamente cumplisteis la ley y del cual se pueden derivar ventajas generales muy superiores a las que personalmente aspirabais. Pero aun suponiendo que la paciencia haya vencido obstáculos, y que por fin llegue el expediente a la cima de un ministerio, y que allí no haya más que examinarlo para comprobar que ha cumplido todas las exigencias legales, y que así se verifique por quien puede y debe hacerlo para acreditar al ministerio la justicia de que sea pronto y favorablemente despachado, aun suponiendo todo esto, el parásito os habrá seguido, y no dejando tranquilo a S. E. retardará indefinidamente el fallo, y si acaso esto parece demasiado irritante, se buscará una fórmula ofensiva mediante la cual se conseguirá el mismo fin. Por claro que sea el expediente, por más que resalte la justicia, se mandará al Consejo de Estado, uno de esos centros llamados consultivos, que alguien, con más propiedad, llamó dificultativos, y que con frecuencia sirven a los Ministros de recurso para retardar

el despacho y servir a los parásitos de los expedientes.

Alguien habrá de los que lean estas líneas, y que figuran entre las pocas buenas almas que, desgraciadamente, van quedando, que se resistiese a aceptar que ese ejército de oficiales y auxiliares, que ese cúmulo de corporaciones y juntas que el Estado sostiene, no sirven para otra cosa que para producir la sombra en donde sólo hay luz, y para sembrar arbores en los caminos más llanos. Estas dudas se ofrecerán también a aquellas personas que nunca hayan tenido que habérselas con oficinistas, concejales, diputados ó consejeros, y que no hayan procurado labrarse una posición independiente por medios honrados ó ajenos a la política y al compra-drago.

«La Cronica» en Paris.

SUMARIO.—México.—Su pabellón.—Sus bordados.—A delantos.—Minas.—Instrucción pública.—Arte española Beristain.—La Compañía Colonial.—El Shah de Persia.—Noticias.

Sr. Director de LA CRONICA MERIDIONAL.

Muy Sr. mio: Decía en una de mis primeras cartas que uno de los pabellones más notables que han construido las Repúblicas Americanas, es el de los Estados Unidos Mexicanos y al entrar hoy a describirlo y a ocuparme no solo del continente sino del contenido, los lectores de ese periódico habrán de convencerse de que no iba equivocado en mis primeras afirmaciones.

Mide el edificio 14 metros de altura; tiene 30 de ancho por 70 de largo y se compone de una parte central que tiene el gusto y el estilo, propiamente *azteca*, y de dos pabellones laterales.

Es uno de los pocos edificios que hay en el Campo de Marte que tienen arquitectura propia y que representan, no solo una escuela determinada, sino lo que podríamos llamar la parte histórica de las construcciones de un país: las cariatides, las pilastras, los frisos, las cornisas, las grecas, los pórticos, todo conserva un estilo y un carácter para estudiar la Arquitectura mexicana, y tiene y en esto se parece a los griegos la particularidad de buscar la belleza por medio de las líneas rectas.

Los grupos mitológicos son notabilísimos y el edificio todo y me remito a cuantos hayan visitado la Exposición, es de los que más han llamado y con justicia la atención del público.

Merece un pláceme sincero y sobrio como todos los míos la Comisaría de los Estados Mexicanos que ha presidido con notable celo el inteligente Sr. Diaz Mimiaga. Me veo tantas veces, precisado a criticar que me es muy grato, el poder alabar, aquello que lo merece; que los españoles digan lo que quieran; allí donde encontramos culto que rendir al trabajo y al mérito, lo rendimos con gusto. Y dígolo porque si en el edificio, los Mexicanos han estado acertados, en la clasificación de los productos y en la calidad de los que han expuesto, pueden y deben estar satisfechos de su obra. En tejidos y principalmente en tapicería y chalería presentan ejemplares dignos de Smyrna; en sombreros de fieltro bordados de seda y oro al realce, hacen verdaderas maravillas y en calzado de forma europea pueden competir con nuestros mejores zapateros, superándoles desde luego en condiciones económicas. En arneses, cordelería, fabricación de cartuchos, armas blancas, materiales de construcción, hierro magnético de Durango, y en todo lo que corresponde al grupo VI, hay notables ejemplares. En minerales de plata y oro, todos los que conocen lo que significa en México la minería y la riqueza de aquellos veneros, pueden calcular como se presentará en este Certamen.

Hay también magníficos mármoles negros, sin veta y piedra onice de los Estados de Guajace y Puebla. En productos naturales y alimenticios, hay una alarde riqueza; en maderas, hay más de 2.500 ejemplares, entre ellos uno de cedro que mide 6 metros por 1.20 y que seguramente es único en su clase. Azúcares, confiterías, alcoholes y vinos, se presentan también en gran cantidad y yerran grandemente; los que entienden que México da poca importancia a la industria y a la Ciencia.

Bajo este segundo punto de vista, el ministerio de Fomento Mexicano, ha presentado entre otras cosas un curiosísimo diccionario Mexicano de plantas medicinales, tan tradicional que es anterior a la Conquista, y el mismo ministerio presenta obras de anatomía muy notables; colecciones de aves muy curiosas y una nueva carta geográfica. El café de Veracruz se exhibe y llama la atención de los Jurados y como después de tomar café, es lógico tomar un cigarro, algo he de decir de los espléndidos tabacos de José María Mata de Orizaba, cuyas vitolas y cuya elaboración son incomparables. La forma en que se presentan estos y otros productos, la riqueza que están expuestos, la relación del Comercio Mexicano con el Español, el intercambio, que dicen en América, me han de obligar en otra carta a exámen más minucioso.

Sigue muy visitada nuestra sala de Diversas Industrias, contribuyendo no poco a ello, la especialidad de la nuestra de damasquinados. Otro artista notabilísimo, en este género de trabajos, el Sr. Beristain, establecido en Barcelona, presenta en artística vitrina elegantísimos modelos. Hay un plato con relieves hechos en hierro repu-

jado, cuya composición, cuyo dibujo, y cuyo estilo, son verdaderamente brillantes, uniendo el arte a la riqueza, en proporción tan justa que seguramente es una de las piezas más notables que hay en esta sala.

Beristain, además de esta joya, en relojes, pulseras, alfileres y gemelos, hace una exposición notabilísima. Seguramente nuestra industria de Eibar, es una de las que mas nos acreditan en el extranjero.

En el pabellón de Alimentos, Agrícola ó como Vds. quieran llamarlo, porque aquí se le llama de todas maneras, aunque él no responda de ninguna, está casi acabada la instalación de Puerto Rico y continúa llamando la atención en primer término los vinos y los aceites.

La Compañía Colonial hace también una instalación muy bien presentada, no solo en chocolates, en que goza de tanto crédito, sino en café.

La Colonial tan conocida en España y que incontestablemente ha sido la primera que ha montado en grande esta industria en nuestro país, ha hecho gala del brillante estado a que ha sabido elevarla, presentándose en condiciones muy notables.

Decía en mi anterior que hacia frío, hoy ha hecho un calor abrasador, en términos que hasta la torre Eiffel me parecía que sudaba. El Shah de Persia, ocupa la atención de este pueblo, que se preocupa como nadie de todo lo nuevo. Hoy no hay mas que Shah y las gentes no se cansan de mirar a este monarca, que en cuanto a serio, tiene seguramente una de las caras más impertevistas que tiene mortal.

Dicen que es muy enamorado, se cuentan anécdotas de sus mugeres y de su favorito. Y como decía una mundana, si el Shah, está ahora así, como estará en Enero. De V. affmo. S. S.—Garcí Hernandez.

De aquí y de allí.

El hijo de «La Libertad»

En los últimos días del mes pasado un cañazo lleno de sorpresa a los habitantes de New-York, Jersey y Brooklyn, y puso en guardia a los centinelas de Gobierno's-Island. El cañazo había partido de Bedlow's-Island, al pié de la estatua famosa «La Libertad iluminando al mundo.»

Entonces se recordó que cuando se estableció un destacamento militar en la isla como guardia de honor de la estatua, se olvidó darle de un médico. Como la isla no está unida a sus vecinas ni al continente por cable alguno, habiase convenido que cuando se necesitaran auxilios médicos se dispararía un cañazo.

Como consecuencia, el médico salió enseguida hacia Bedlow's-Island, encontrándose con que la esposa del teniente Lewis, jefe de la fuerza, estaba de parto.

A poco dió a luz un robusto niño, que fue bautizado con el nombre de «Hijo de la libertad», por ser la primera criatura que nacía en la isla despues de haberse levantado la colosal estatua.

Todavía el padre, orgulloso de su hijo, ha querido confirmarlo con el nombre de Bartoldi en recuerdo del que inventó y dirigió el inmenso monumento.

El submarino «Peral».

Continúan practicándose pruebas en el dique guardando el Sr. Peral y la tripulación del submarino la mas absoluta reserva sobre sus resultados.

Se dice que todas esas pruebas están ofreciendo éxito satisfactorio, habiéndose verificado las de inmersión, de visualidad, respiración y otras muy importantes.

Hoy hará el sub-marino pruebas definitivas y es probable que en esta semana saldrá a bahía donde practicará toda clase de movimientos sobre la superficie del mar y bajo el agua.

Estadística de las marinas mercantes.

Según los datos publicados por el *Universal Register*, la marina mercante de todos los países del mundo en fin de 1888 se componía de 32.662 navios y 21.048.774 toneladas. En esta cifra no se incluyen los barcos inferiores a 100 toneladas.

País	Navios	Toneladas
Inglaterra y colonias.	12.017	10.829.202
Estados Unidos de América.	3.573	1.918.175
Noruega.	3.258	1.456.264
Alemania.	1.932	1.409.830
Francia.	1.410	984.946
Italia.	1.662	846.901
España.	951	537.781
Suecia.	1.460	462.392
Rusia.	1.217	417.653
Holanda.	593	856.081
Austria-Hungria.	380	276.294
Grecia.	949	291.120
Dinamarca.	791	254.409
Turquía.	875	217.068

En el pueblo de Mula se ha aparecido un dios de carne y hueso.

Pretendia hacer milagros en mula. Pero aquellos... mulos le han encerrado en la cárcel.

Cosa impropia de su nombre. Porque no han hecho con eso ninguna muela.

Cuenta El Resúmen que el padre Sacchari, célebre porque aprobó como secretario del Indice la famosa obra de Sardá, El liberalismo es pecado, ha huido de Roma disfrazado, dejando un pasivo de 300.000 liras.

Es lo que dirá el hombre. Ser liberal es pecado, pero llevarse el dinero de los demás esto es un pecado muy distinto.

Ha llegado al puerto de Larache (Marruecos), un vapor italiano conduciendo 700 bultos con parte del material y accesorios destinados a la fábrica de armas que se vá a instalar en Féz.

La letra M.

La letra M. ejerció influjo intermitente de bondad y de daño en la historia de los Bonapartes. Marboeuf fué el primero que reconoció el genio de Napoleón el Grande, Marengo la primera batalla que ganara. Mortier fué uno de sus mejores generales. Moreau fué hizo traición, Murat el primer mártir de su casa, María Luisa la mujer que participó de mayores días de gloria, Metternich venció en diplomacia, Madrid le hizo reconocer la locura de su ambición; de Mostoles el alcalde sirvió de presagio funesto para su ruina, que remató en Moscú después de huir de San Marcial. Seis mariscales y veintiseis generales de división llevaban apellidos que empezaban por M, y Maret fué su confidente más fiel. El bautismo de fuego lo recibió en Moulolte; su última batalla Monte San Juan (Waterloo). Millán era capital de su primer enemigo, y Moscú la última en que entró victorioso. Menou le hizo perder el Egipto y Miollis quien le hizo la captura de Pio VII. Su primer chambelán llamósse Montesquieu; su última residencia en Francia Malmaison. En el Bellerophon rindióse al capitán Maitland, y los que asistieron a su agonía en Santa Elena llamábanse Mon Tholon y Marchand su ayuda de cámara.

Napoleón III, aparte otras M M, tenía la de Montijo con quien casó, la de Morny su camarada, las de Malakoff, Magenta y Montebello, Méjico y Maximiliano. Su enemigo irrecociliable fué Mazzini. En 1870, Maguncia debió ser la base de operaciones; pero rechazado hacia el Mosela, su suerte se decidió en Sedan sobre el Mosa, viniendo luego la rendición de Metz. Toda su ruina fué causada por un hombre, Moltke.

La langosta.

Nuevo mecanismo para extinguirla. La langosta ha tomado en el presente año alarmantes proporciones, ante las cuales están punto menos que aterrados los labradores de la provincia.

Uno de los procedimientos que mejores resultados dá en la capaña contra la langosta, es el empleo de la gasolina. Este líquido volátil presenta la ventaja, entre otras muchas, de no alterar ni en lo mas mínimo las propiedades físicas y químicas de los suelos.

Ofrece, en cambio, su uso no pocos riesgos para los obreros, pues son deficientes, escasos y peligrosos los mecanismos existentes hoy para la extinción de la plaga, empleando el mencionado insecticida.

El Sr. Torrejon Boneta ha ideado una reparadora de gasolina, que tiende a evitar los sobresaltos del trabajador y a efectuar el riego con verdaderas economías.

Por falta de espacio no podemos describir el nuevo aparato, que creemos ha de facilitar el empleo de la gasolina, y de este modo hacer breve y completa la destrucción del insecto que tanto perjudica nuestras cosechas, malogrando los cálculos del agobiado labrador.

Prescindiendo de los detalles de la nueva máquina, nos limitaremos a consignar que con 21 litros de gasolina, según dice el inventor, puede regarse una hectárea en condiciones las menos favorables, y sólo en cuarenta minutos.

La disposición del aparato evita cualquier peligro para el obrero, da un trabajo uniforme, abrevia el tiempo considerablemente, y produce verdaderas economías.

Calentura.

De El Eco de Cartagena: «Este año se han recrudecido de un modo terrible en la huerta de Murcia las calenturas, no bastando los fondos de las juntas de caridad para socorrer a los enfermos y habiendo sido preciso abrir una suscripción pública con objeto de allegar recursos.»

A pique.

Un colega de Málaga llama la atención acerca del vapor Alerta, hundido en aquel puerto en términos que medio buque lo cubren las aguas.

Así estará hasta que termine algún expediente en tramitación, y cuando se vaya a venderlo, no serán aprovechables ni los hierros.

Revista comercial.

Producción agrícola de España. Según datos oficiales la producción de cereales de España en el año 1888 ha sido la siguiente: Trigo, 26.737.209 hectólitros. Cebada, 15.789.991 id. Centeno, 8.805.755 id. Maíz, 6.531.112 id. Además de los cereales anteriores se recogió durante el mismo año:

Garbanzos, 562.366 hectólitros, y Habas, 1.821.431 id.

El arroz. España ocupa el 5.º lugar entre los países más productores de Europa.

Rusia y Firlandia produce 47 millones de hectólitros. Alemania, 33 id. id. Inglaterra, 32 id. id. Austria-Hungria, 31 id. id. España, 27 id. id.

Se calcula que el valor total del arroz que se obtiene en todo el globo, se eleva a la enorme cifra de 800 millones de duros.

Comercio de España con Montevideo. Durante el último trimestre entraron en Montevideo procedentes de España 37 vapores y 14 buques de vela, todos los que llevaron carga, siendo los artículos más importantes el aceite, aceitunas, almendras, alpargatas, chocolates y vinos.

Deseosos de estimular a nuestro comercio damos a continuación los precios y cantidades de algunos artículos que Almería podía mandar a Montevideo.

Almendras.—Llegaron procedentes de España 223 bultos de sacos y cajones y se vendieron pedadas a 5 1/2 duros los 10 kilogramos y mollar a 3 duros y 20 centavos.

Alpargatas.—A 2'80 duros la docena y llegaron 13 cajones.

Chocolate.—76 cajones y se vendió de un duro y medio el kilogramo a 84 centavos segun clase.

Jabon.—A 2 duros los 10 kilogramos.

Sal.—Llegaron unas 3.000 toneladas y se detallaron a 10 reales fuertes la fanega.

De la misma manera que otras plazas del Mediterráneo van ensanchando su exportación a las naciones del Sur de América creemos que Almería tiene productos para fundar negocio y competir con los demás, saliendo de la rutina en que vivimos.—V

Crónica de Madrid.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL. El Imparcial».

Aunque no de una manera clara y terminante por lo menos de un modo indirecto, los individuos del gabinete tratan de desmentir las afirmaciones atribuidas por El Imparcial al Sr. Moret, haciendo constar que, cuando este hombre público saludó en San Sebastián al Sr. Sagasta, mostrose conforme en un todo con el jefe de la situación.

Sin duda estos paliativos ó mejor dicho barreras opuestas a la murmuración obedecen al criterio que sigue constantemente el Sr. Sagasta de no restar elementos de su partido; pero no es bastante a convencer a la generalidad de las gentes de que dichos conceptos no sean del jefe de los célebres fosforitos, cuando se ha creído ver el estilo de ese florido orador tras de muchos conceptos de la entrevista en cuestión.

Quizás entre por mucho en esta predisposición desfavorable del sentimiento público contra ese hombre político, la serie de posturas que ha empleado desde hace algunos años, pasando a cada momento de grupo en grupo y rectificando a cada instante los principios, componentes de su programa político, sin que nadie sepa si en el orden económico comenzará también a hacer evoluciones, pues sus creencias libre cambistas son las únicas que hasta ahora se han salvado de esa especie de almoneda de principios.

Habremos de tener paciencia, sin embargo, hasta que la prensa española llegue a manos del interesado en Spa y este vea que debe contestar ante afirmaciones tan rotundas como se le atribuyen, y conteste a ellas, a menos que en su alta sabiduría considere que no merecen contestación los ataques de que ha sido objeto.

Politica menuda.

Apesar de los augurios del género Martos y de hallarnos en el periodo profético, como dijo el ex-presidente del Congreso, ha llegado a San Sebastián el general Cassola, sin que se hayan registrado una caja en la Bolsa y sin que haya temblado los fundamentos de nuestra sociedad ni en esta Córte ni en la capital de Guipúzcoa, antes bien ha celebrado una afectuosa entrevista con el Sr. Sagasta y se anuncia un almuerzo con el Sr. Romero Robledo.

Con el jefe de los romeristas tiene, sin embargo, grandes y trascendentales cuestiones que tratar, cuando se dice que a dicho almuerzo no se permitirá la asistencia de ningún indiscreto periodista.

Bien se conoce que ambos señores no las tienen todas consigo en sus propósitos cuando tanto miedo tiene a que se adivine su charada. No es de suponer que traten de armonizar sus respectivas opiniones en materia de reformas militares, pues por mucho que rectifique en este punto el Sr. Romero Robledo, siempre quedará en pie alguna de las infinitas enmiendas que presentaron sus amigos en el Congreso, ó alguno de aquellos incommensurables discursos que en intervían dos sesiones.

Pero como estos abismos se han salvado ya, quedando amigos ambos políticos, han dado en suponer los maliciosos si con ese misterio querrá impedir el Sr. Romero las recriminaciones de algunos comités poco satisfechos ó afanzar algún proyecto tenebroso contra el partido liberal para no sufrir otro fracaso tan vergonzoso como el de la última conjura.

Afortunadamente la gente periodística no se preocupa por esa serie de precauciones, en la seguridad de que no trascurrirán 24 horas de hecha la digestión de ese almuerzo sin haber descubierto la horrenda trama, para dar al traste con ellas por supuesto.

Orden público.

Con el orden público andamos a vueltas todavía sin que hasta la fecha hayan podido dar las autoridades con esos temerosos revolucionarios, antojándose a los conservadores los dedos huéspedes, por que no puede transigir con la idea de que no sufra en su desprestigio el gobierno del

Sr. Sagasta. Así es que unas veces inventan la desaparición de Ruiz Zorrilla de la capital de la vecina república y otras toman las caravanas de gente alegre por partidas insurrectas encargadas de destruir todo lo existente, para sufrir un desengaño por día.

No cejarán en su empeño a pesar de todo, por que su empeño consiste en hacer todo el daño posible cuando se hallan en la oposición, sin perjuicio de continuar su obra cuando ocupen el poder.

Cuestión municipal.

Quizás mañana se sepa a punto fijo lo que se acuerde relativamente a las cuestiones municipales en lo que toca a la suspensión de concejales, si bien continúa la lucha entre los que quieren que sea completa y los que pasan porque sea parcial. En cambio en punto a futuro alcalde nos encontramos en la misma incertidumbre que hasta al presente, pues ninguno de los indicados para ese puesto acepta la herencia de ese municipio y por tanto no sabemos si despues de concluida su temporada balnearia en Alzola el señor Sagasta se ultimaré este asunto, que tiene preocupada a la opinión pública en esta Córte y fuera de ella.

Suyo affmo.—M. Madrid, 7 de Agosto de 1889.

EL SUBMARINO.

Cádiz 8.

El problema de la navegación submarina puede asegurarse está resuelto, en vista de las pruebas hechas en el dique del Arsenal de la Carraca, por el Peral, pruebas que en breve se verificaran en nuestra bahía, pudiendo entonces presenciar todos la realidad de los hechos que han de comprobar nuevamente el eximio talento del inventor del submarino.

Las últimas experiencias, las más importantes y de mayor interés, se han realizado guardando la reserva más absoluta sobre sus resultados, habiendo asistido a ellas solamente los tripulantes del submarino, por disposición expresa del ministro.

El Sr. Peral continúa reservado, siguiendo igual conducta los marineros que le acompañan en su nave.

Los que por razón de oficio tenemos necesidad de inquirir y buscar noticias para saciar la justa curiosidad del público, hemos, pues, de basarnos ahora tan sólo en indicios más ó menos vehementes.

El submarino, según parece, ha terminado sus pruebas en el dique, y hoy saldrá para fondear en los caños, hasta que llegue el momento de estar autorizado, el Sr. Peral, para hacer pruebas en la bahía.

Ha permanecido bajo el agua todo el tiempo que quiso su comandante y a la profundidad deseada; practicó pruebas de respiración y de visibilidad, quedando resuelto el problema mas importante y de mayor cuantía, el de la horizontalidad en el seno del mar.

Nada, dicen, resta que hacer en el dique. Concorrientes del Arsenal que desconocen el resultado técnico de las pruebas, habrán podido tal vez observar los movimientos del submarino al desaparecer al capricho y voluntad del sabio autor de esa nave, discutida por algunos.

La prensa de Madrid nada ha dicho de las pruebas: los corresponsales de los periódicos han permanecido silenciosos, y pudiera acontecer que el público tuviera conocimiento del resultado de aquellas por los telegramas que deben haberse cruzado entre el Capitan general de este Departamento y el ministro de Marina, pues este, conociendo ya todos los incidentes ocurridos, y lo satisfactorio de las operaciones efectuadas por el submarino, no tendría de extraño que diera a conocer al país, por medio de la prensa, entregando a esta los despachos oficiales, que los sacrificios hechos para la construcción del submarino no han sido estériles, y que Peral, su inventor, merece el agradecimiento de la nación por haber logrado poner a tan alto nivel la ciencia y el prestigio nacional.

En esta semana, creemos se practicarán las pruebas en bahía y despues no debe desistir don Isaac Peral en su noble empresa, completando ó ampliando si lo creyera necesario su invento para el mejor éxito del mismo.

Cuando se hicieron las primeras pruebas se dijo que el submarino visitaría los puertos del litoral, y este ofrecimiento hay la seguridad de que será cumplido en todas sus partes.

Nuestras fiestas veraniegas terminan el 15 de Septiembre y en este plazo será probable que el submarino verifique las pruebas oficiales.

Antes de estas no podrá abandonar el Arsenal de la Carraca y de aqui se desprende que el señor Peral no pudo pensar dirigirse antes a Huelva ni a otro punto como se ha dicho.

Por último, se asegura que en poder de autoridades superiores de Marina existen fotografías del submarino en el dique.

Estas fotografías representan, según dicen, la nave sumergida, viéndose solamente sobre la superficie de esta el extremo de su torrecilla.

Ayer no se han hecho pruebas, ocupándose los oficiales del buque en prepararlo todo para la salida del dique.

También se decía que cargará el submarino sus acumuladores para las pruebas en bahía. Debemos felicitar al Sr. Peral por el brillante éxito obtenido, despues de prolongados estudios y de una constancia y fé dignas de elogio.

Ya que nos ocupamos del Sr. Peral y de su invento, hemos de hacernos eco del deseo de varios vecinos de San Fernando.

El Ayuntamiento de esta ciudad tiene acordado solicitar autorización para regalar a D. Isaac Peral la casa que habita.

Pues bien; los referidos vecinos desearían que de conseguirse esa autorización la casa que se

donara al inventor del submarino fuera una situada en la calle de Santa Ursula, y en la que hizo los estudios todos de su nave el Sr. Peral.

EL CORRESPONSAL.

LOS BAÑOS DE MAR.

Datan estas expansiones refrescantes, de época muy remota, porque no todo lo antiguo es malo, ni todo lo moderno bueno. Es tradicional, que aproximándose la estación estival, cuando las rojas amapolas se marchitan entre las doradas mieses, efecto de un sol abrasador que hace salir de los tugúrios ó madrigueras más recónditas a las gentes menos sociables para aspirar la escasa brisa que se percibe en esas noches tranquilas en que la luna riela sobre las azuladas aguas, arrancándolas tonos brillantes de plata, es tradicional, repito, que acabadas las tareas y faenas de la casa, reunirse dos ó más familias en las que abundan las mugeres que enlazadas unas con otras, envueltas en ligeras y modestas telas de colores abigarrados y claros, reinando entre ellas la alegría que se percibe por el ruido de estridente carcajada, ocasionada por algún chiste ó palabra de ingenio, se dirigen con las blancas sábanas y holgados bañadores liados hacia la animada playa, donde la menuda y limpia arena, y también súcia (que se dán casos), les espera, sin otra pantalla para el pudor que la escasa luz y la honestidad que ellas aportan consigo.

Una vez sentadas en la gran manta que extienden y de la que solo disfrutan las personas mayores, pues no cubiendo todas, las demás se desparraman y ocupan más la arena que la privilegiada alfombra, comienzan a despreverse de la poca ropa que llevan encima, y es de admirar aquel sin cesar ir y venir de brazos y piernas y aquel no estarse quietos ni un momento, acompañado de conversaciones que todas versan sobre si la mar está ó no serena, si hizo ó no calor, durante el día, y otras menudencias por el estilo.

La gente joven, más ligera, y menos reflexiva, es la primera que se pone en pié y se dirige hacia el mar que agrado viene a besarles los pies con espumosa y blanca ola, que arranca un unisono grito de aquella, al mismo tiempo que se inclinan para humedecer sus dedos en la ola y hacer la señal de la cruz, para desterrar al enemigo y pedir paz a elemento tan fiero como el agua.

El baño dista mucho de ser de impresión, pues poco a poco, paulatinamente por centímetros, van arrojándose, y cada vez que reciben el fresco del agua les hace exhalar mil gritos que, unidos a las voces que dirigen los de la orilla a los del mar y los del mar a los de la orilla, forman algazara tal que más se asemeja a aquel infierno u olla de grillos que a baños de mar.

Qué de decir: ¿cómo está?; aligerar; ¿muy fría?; mójate la cabeza; espera; no te metas; que hay lastras; y otras palabras más que suenan a confusión y se percibe como algarabía rara y extraordinaria; que levanta aquella cordillera humana, que de noche se extiende en las playas.

Los tiritones de las más ancianas que van a reunirse con las más jóvenes; las risas de estas y el continuo murmullo de las olas que van a estrellarse en la arena, es un concierto que anima aquellos lugares, tan solitarios en otras estaciones en las que ya no reina esta alegría y animación, sino que presenta un aspecto imponente, vibrando el aquilón, desencadenándose la tempestad que ruga y se embrabece en las largas noches del crudo invierno.

Ya en el mar todos, reúnen en rueda, enlazando sus manos, y acomodadamente se levantan cuando ven venir la azulada montaña de agua, que lleva en su seno la pequeña ola que juguetea en la orilla, y sumérgense nuevamente hasta esperar que venga otra, y así sucesivamente suben y bajan hasta que la que hace cabeza vá dando órdenes para que sus subordinados dejen el charco, no sin protestas mil del elemento joven que a duras penas sale de las aguas en las que quedan aun más de media noche.

Vuélvense todos a la manta, y ya con más pereza y menos diligencia comienzan a cambiar sus tálares y ligeros hábitos por la ropa, no sin antes retorcerlos con ambos manos, dejando caer el agua que traían consigo y que no pudieron como los cuerpos humanos, aprovechar y asumir.

Allí se suele formar gran laberinto por si esta prenda es mia ó no lo es, pues el orden no es para la mucha gente, pero con algo de trabajo la faena se concluye y con reparto de alguna frugal merienda para los chicos, se levantan y emprenden la caminata «sosegadamente hacia sus hogares donde les espera alguna encendida y roja sandía, ó alguno que otro lebrillo de figues de moro, (higos chumbos) una cama en la puerta, con solo un lienzo por colchón, y por techumbre la fachonada bóveda celeste, desde donde las estrellas velan por los hijos del pueblo y del trabajo.

Erdañ.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL. Muy Sr. mio y estimado amigo: Hé de merecer de V. de cabida en su ilustrado periódico a las siguientes líneas.

El periódico La Defensa publica el siguiente suelto en su núm. 85 correspondiente al día de ayer y dice así:

«Según un periódico local, ha salido para Murcia a contratar y traer la banda de música de la Misericordia, el conocido republicano D. Eustaquio Zarzosa.

Aprovechando la oportunidad de esta comisión que le ha conferido el Alcalde, es probable que de paso contrate en Cartagena una compañía de equilibristas aéreos y una colección de fieras domesticadas.»

Que he salido para Murcia, lo prueba el que con fecha de hoy escribo aquí estas cuatro letras. Respecto a que he de traer la banda de la Misericordia, no sería difícil que en mi viaje a Car-

tagena á ultimar el contrato con la compañía equilibrista y colección de fieras, (entre las que se encuentran algunos repúblicanos arrepentidos hoy escritores públicos y que todos conocemos) que accediese gustosísimo á las indicaciones de mis particulares y respetables amigos los señores don Ramón Ledesma, Enrique Tovar y Antonio Bueso y me encargase de la conducción de la citada banda á esta capital.

Dispénsese Sr. Director si me veo obligado á hacer esta manifestación por medio de la prensa, ya que no he podido hacerla particularmente al que escribiera la gaceta, cuyo nombre no he podido saber.

De V. Sr. Director affmo. amigo y S. S. Q. B. S. M.—Eustaquio Ríos Zarzosa.

Almería 9 de Agosto de 1889

GACETILLAS.

Censo.—Se está procediendo á los trabajos del censo electoral.

Ahora es cuando el partido republicano debe reclamar la inclusión de sus correligionarios, por medio de una comisión, si es que piensa tomar parte en las próximas elecciones, como debe ser, puesto que así está acordado por la comisión de la prensa coligada, cuya circular fué publicada el 10 de Julio último.

Ahora es cuando se debe trabajar para ello.

Higo chumbo.—El higo chumbo ó de pala, que es el fruto del nopal, constituye un alimento agradable y nutritivo para el hombre y los animales, habiéndose empezado su exportación á los países del Norte de Europa con los más felices resultados.

Se obtiene del higo chumbo jarabe, alcohol y vinagre de calidades exquisitas, siendo las más importantes de estas producciones el alcohol, que cuando no se rectifica demasiado conserva el grato sabor característico del fruto de que procede, compitiendo, por tal circunstancia, con los mejores aguardientes anisados.

En nuestra provincia y demás del Mediodía y de Levante, representan las chumberas en los cortijos de estas regiones un recurso de primer orden en la medicina casera; los cortijeros hacen con los higos un buen jarabe para la tos, y usando dicho fruto, le emplean para ablandar tumores y curar otras dolencias.

Ultimamente, la variedad *afelpada* ó *terciopelo* del nopal se cultiva con gran esmero en Canarias para la cría de la cochinilla, pequeño insecto que criándose entre las espinitas de las pencas de dichos vegetales, sirve para obtener el hermoso color carmin tan conocido en la industria tintórea.

El nopal no se desarrolla bien en el centro de España, si no es en las solanas y bien abrigado de los frios vientos del Norte.

Desagüe.—Con motivo de la ley del desagüe de minas, las empresas mineras del distrito de Sierra Almagrera tratan de celebrar una reunión, que debe tener lugar antes en el mes actual, invitando para ello: por medio de una circular, á las demás empresas mineras de la península, en cuya reunión se nombrarán los representantes al efecto, que serán; dos por Madrid, dos por Cuevas de Vera, y uno por Murcia, Cartagena, Almería y Granada.

Reformas.—Se están llevando á cabo con gran rapidez en las calles de Alvarez de Castro, Gerona, Martínez Campos, Pescadores, y glorietta de Santo Domingo, en la que se están instalando preciosos bancos de hierro.

Frutera.—Ayer se inauguró la faena de uva del año actual, pues fondó en nuestro puerto el primer vapor que ha de zarpar con rumbo á In-

glatera y transportar á aquellos mercados el preciado fruto de esta provincia.

Segun los inteligentes, este año arrojará la faena un número muy bajo de barriles, pues la cosecha, efecto de los desastres del año anterior y de las enfermedades que se han desarrollado en los parrales, no será muy abundante.

Sin embargo, dada la paralización en que se encuentra la marina mercante inglesa, á causa del exorbitante número de buques de vapor que allí existe, nuestro puerto se verá muy concurrido toda la temporada, y por lo tanto tendremos una población flotante que producirá beneficios.

De verano.—Nos escriben desde Agua dulce dándonos cuenta de lo animadísima que se presenta la temporada de baños.

«Hay muchas familias de la capital; aqui nos reunimos por las tardes en caravana; unas veces nos dirigimos al Cerro, otras á la playa, donde pasamos las horas enteras, viendo venir las juguetonas olas á faller blandamente sobre la menuda arena, observación encantadora que encierra un mundo de poesía y un *potosí* de ciencia...infusa.»

«Por las mañanas y á otras horas del día y de la noche, los aficionados á la natación, y los aficionados de calor, sumergimos nuestros cuerpos en las ondulantes aguas; y hacemos algunos pinitos; otros toman sus baños de ola y les va muy bien, mientras el sexo bello, adoptando una postura tragi-cómica los toma de asiento.»

«Lo dicho, puede Vd. asegurar Sr. Director, que la estación de Aguadulce, es solo comparable con la concha de San Sebastian, y que si aqui hubiera ferrocarril directo al centro de la provincia, sería uno de los puntos mas concurridos del litoral, pues á más de las familias acomodadas que tienen costumbre de pasarse la temporada, vendrían en monton de Padules, Chercos, Benitagia, Alcudia, Bacares y demás pueblos del interior que hoy bajan á esas playas, provistos de la clásica *zoga*.»

Nuestro *corresponsal* nos da otros detalles que por falta de espacio no publicamos.

Dos palabras.—A nuestro estimado colega *La Defensa*, que todo lo quiere convertir en política reformista, no le ha sentado bien, digamos, que apenas el proyecto para el puente bascula y caseta para el dique de levante ha llegado á Madrid, ha sido despachado por la insistencia y activas reclamaciones del Diputado á cortes Sr. Perez Garcia, el cual ha estado tambien trabajando en nombre de sus compañeros los demás diputados, para que se nombre la comisión de ingenieros que ha de pasar á Cuevas á estudiar la cuestión del desagüe de Sierra Almagrera, en el que se cifran hoy todas nuestras esperanzas.

Y al dar nosotros las gracias al Ministro y al Sr. Perez Garcia, que nos recomienda sigamos pidiendo reformas, nos dice *La Defensa* que dirigimos ditirambos.

¡Qué imparcialidad!

Aunque no necesitamos la autorización del colega para emitir nuestros juicios y dirigir elogios ó censuras cómo y cuando lo creamos conveniente, porque siempre lo hacemos con la mas absoluta imparcialidad, é independencia, le dedicamos estas líneas, para aclarar conceptos y manifestarle que sentimos en el alma haya adoptado esa actitud de *magister*, dedicándose á hacer sistemática oposición á todo lo que no sea *reformista*.

Por lo demás, vivimos tranquilos sin que nos preocupen sus censuras, y sin su venia seguiremos elogiando ó censurando lo que á nuestro juicio é inspirados en la imparcialidad, creamos digno de una á otra cosa.

Es cuanto se nos ocurre por el momento.

Acto de caridad.—Se nos ha remitido por varios dependientes del comercio el siguiente escrito:

«El joven Gerónimo O. vivencia Vera, natural de Guadix y dependiente de una casa de comercio de esta capital, pereció ahogado en la noche del 15 de Julio último. Fué conducido su cadáver al depósito, sin acompañamiento, sin una humilde caja, sin vestidura alguna y enterrado en el duro suelo.

Varios jóvenes, dependientes, de algunos establecimientos, movidos por un sentimiento benéfico, se congregaron y abrieron una suscripción que produjo la suma de 143 pesetas, que se invirtieron en la forma siguiente.

	PTAS.
A D. Luis Lopez, por una verja de hierro.	75'00
A D. Luis Diaz Vila por una lápida de mármol.	40'00
A D. Bartolomé Quesada por colocar la lápida, la verja y pintarla.	12'50
Lozas de cantería para la colocación de verja y lápida.	5'00
Docena y media de losetas para el plan de la sepultura.	5'25
Una libra de pintura para la verja.	1'00
Papel sellado para la solicitud al Ayuntamiento.	1'50
Por 5 misas en sufragio de su alma á 2 pesetas.	10'00
Total invertido	150'25
Importó la suscripción.	143'00
Faltaron Ptas.	7'25

Que han abonado religiosamente los jóvenes mencionados.

Aplaudimos la obra, tan santa como benéfica, y la damos á los vientos de la publicidad para que sirva de estímulo en casos análogos, pues dá una prueba muy elocuente del compañerismo y cordialidad que reina entre la honrada y laboriosa clase del comercio.

Hemos recibido el retrato del Sr. Peral, autor del submarino, que hace unos dias encargamos expresamente á un reputado grabador de Madrid, con el objeto de darlo á conocer al público hoy que está fija la atención de España y de otras naciones en los experimentos que está haciendo el célebre marino, gloria y orgullo de nuestra patria.

Como las pruebas oficiales no han de tardar mucho, bueno es que conozcamos la figura de este hombre modesto á la vez que bravo marino.

Extraordinaria.—Esta noche se verificará en el Teatro Novedades una variada función en la que tomarán parte nuestro joven amigo D. Luis Iribarne, el distinguido profesor Sr. Villegas y el sexteto que dirige el Sr. Sanchez, á beneficio de las señoras de la Compañía, función que promete estar animada y en extremo concurrida segun el pedido de localidades hecho en taquilla.

Las obras que se pondrán en escena serán *Chateau Margaux. Certamen Nacional* y *Romanza de Boccaccio*.

Dado el objeto de la función y lo escogido del espectáculo, no dudamos en recomendar á nuestros abonados asistan á ella.

CONSULTA DEL DOCTOR RUBIRA.
[Véase la cuarta plana.]

Buque de guerra.
Ayer tarde fondó en nuestro puerto el crucero de guerra español *Castilla*, procedente de Cadiz y Málaga.
El *Castilla* es un hermoso buque de 1.ª clase, actualmente escuela de guardias marinas.
Tiene un desplazamiento de 3.342 toneladas y un calado máximo de 7,8.
Su máquina desarrolla una fuerza de 4.400 caballos; fué construida por los señores Peen é hijo y posee un andar de 12 millas por hora, con un radio de acción de 1.767 millas.
El casco de este buque es de madera, igual que el de los cruceros «Aragon» y «Navarra».
Fué botado al agua en el Arsenal de la Carraca (San Fernando) el dia 9 de Septiembre de 1881.
Monta 4 cañones Krup de 15, 2 de 12, 2 de 8 y 4 de 7. Tiene además dos tubos lanza torpedos.
En sus carboneras hay cabida para 459 toneladas de combustible, y su velamen presenta una superficie de 1.994 metros cuadrados.
El numeral es 19 y su numeral internacional G, O. P. V.
El *Castilla*, que permanecerá en nuestro puerto hasta mañana domingo á las 7 de la noche, lo manda el ilustrado marino D. Indalecio Nuñez de Zuloaga.
Desde Almería se dirigirá á Alicante, Valencia y Mahón.

(De nuestro servicio particular)
Director «Crónica Meridional.»
Madrid 9 10'50 m.

Se han descubierto nuevos abusos cometidos en el Ayuntamiento de esta corte.

Segun se dice, el asunto será llevado á los tribunales.

Telegramas de San Fernando participan se han verificado nuevas pruebas en el submarino «Peral» habiéndose obtenido en ellas un éxito completo.

Los tripulantes satisfechos... Fabra.

Idem 9, 5'45 t.
Ha comenzado la suspension de los concejales.

En el almuerzo celebrado en Fuenterrabia, no se han pronunciado brindis.

Se han declarado en huelga los obreros de Austria y Alemania.

4 por 100 interior 74'40.
4 por 100 exterior 75'90.
4 por 100 amortizable 88'65...

Idem 9, 7'45 n.
En la sesion del Ayuntamiento han dimitido los concejales Sres. Arroyo y Anglada fundándose en que poseen dos cargos electivos. Los Sres. Hirolo y Maltrana se han fundado en el paso y el plazo del mandato.

Carencia de noticias políticas. Decreció la agitacion en Creta.

SECCION COMERCIAL.

Abonos.

Se admiten abonos de carruage para los baños de mar y templados en la imprenta de este periódico, desde las seis de la mañana hasta las dos de la tarde y de noche.



Vapor «Nuevo Extremadura.»

Saldrá de este puerto el dia 15 de Agosto para Cartagena, Valencia, Barcelona, San Feliu de Guixols, Palamos y Marsella.

Admite carga y pasajeros.
Consignatarios, Campos é Hijo, Virgen del Mar núm. 1.

VAPOR PARA LIVERPOOL.

«TAJO»

Este magnífico vapor de excelentes condiciones fruteras saldrá para dicho puerto del 12 al 13 del corriente.

Los Sres. cargadores que deseen embarcar se servirán pedir hueco hasta el 10 del mismo.

Para informes Sres. M. Ruiz Reyes é hijo en liquidación.

Vapores rusos.

El ARGO y el REGULUS tocarán en este puerto todos los meses siempre que haya ofertas de carga para los puertos del Havre, Burdeaux, Copenhagne, puertos de Ferlán-

dia y Rúsia en el Báltico hasta San Petersburgo. Tambien admiten carga para Moskóu, Nischni, Norwgorod y Varsovia, via San Petersburgo.

Para toda clase de informes dirijanse a consignatario D. Antonio Blasco, calle del San Luis, Malecón alto n.º 7, ó Gerona número 6.

SECCION MARITIMA.

NOTA DE LOS BUQUES ENTRADOS EL DIA 9 A LAS 2 DE LA TARDE HASTA IGUAL HORA DEL DIA 8. Entrados.

Vapor español TER, procedente de Liverpool en lastre.

Vapor español NUMANCIA, de Málaga, en lastre.

Pallebot español BALBINA, de Algeciras con serrin y corcho á la orden.

Laud español ENCARNACION, de Garrucha con serrin á la orden.

Laud español CARMEN, de Denia, con serrin de corcho á la orden.

Polacra goleta español GUADALQUIVIR, de Puente Mayorga con serrin para Almería.

Pallebot espa ñol UNION, de Puente Mayorga con serrin para Almería.

GUIA DE PARIS.

Manífica obra, con foto-grabados de primeradescrpciones muy detalladas, planos y noticias, estadísticas, y todo cuanto de interés existe en la capital de Francia.

De venta en esta redacción al precio de 6 setetas 75 céntimos.

ANUNCIOS.

Vinos. LOS LEGITIMOS DE VALDEPEÑAS únicamente se venden casa del Sr. Manzano frente á María Santísima á 24 cuartos jarro: botellas de tres mitadillas á 2 reales, así como el legítimo Albuñol, Jerez, Manzanilla y aguardiente de la Alpujarra.

Plato.—Se acaban de recibir extenso surtido, de quesos de bola, crema, plato Gruller y Mahon, salchichon de Vich, chorizos de Candelario y Castilla, conservas de carne y pescado y otro completo surtido en quesos de todas clases.

Bizcochos de Mallorca, chocolates, cafés, tés y dátiles de Berberia á 3 rs. kilo.
Tienda de Ultramarinos del Malagueño.
2. - Marquesa. - 2

LA ESMERALDA

JOYERIA Y ARTICULOS DE LUJO DE ENRIQUE ROSADO MALAGA.

Grandioso surtido en Joyeria y Bisuteria de oro y plata. Artículos de lujo y muebles de todas clases, gustos y modelos variados. Se admiten toda clase de encargos, tanto en joyeria como en muebles.

Relojes de oro y de hierro para señoras y caballeros, á precios desconocidos.
Cubiertos de plata de ley echos á martillo, 20 reales la onza y dos pesetas de echuera cada pieza.

SUCURSAL EN ALMERIA:
Paseo del Príncipe, número 11.

ARBITRIOS MUNICIPALES.

Recaudación de los dias 7 y 8.

RELATOS.	PTAS. CTS.
Central.	2'35
Puerto.	151'70
Granada.	281'26
Vega.	96'57
Sol.	190'52
Mar.	8'39
Total.	730'79

Almería, 8 de Agosto de 1889.— Ramón Ledesma.

ARCOS SUPERIORES Y SERRIN DE CORCHO

en casa de D. P. Torras Furnells calle de Suecos, núm. 12, esquina al Malecón. 8-20

ESPECTACULO.

TEATRO NOVEDADES.—Gran funcion para hoy.

- 1.ª Sinfonia.
- 2.ª Primera representación del juguete cómico-lirico en un acto y en verso: CHATEAU MARGAUX.
- 3.ª ROMANZA DE BOCCACCIO cantada por la Srta. Sancho y el Sr. Iribarne.
- 4.ª Estreno del proyecto cómico-lirico en 1 acto y 5 cuadros: CERTAMEN NACIONAL.

Entrada general 50 céntimos. A la 8 y media.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO DE AVISOS.

ALMACEN DE GÉNEROS COLONIALES,

DEL PAIS Y SALAZONES

PLAZA DE SAN SEBASTIAN.—ALMERIA.

En este establecimiento se expenden al por mayor toda clase de géneros coloniales, del país y salazon, debiendo hacer mención especial de los garbanzos superiores de Castilla y de Alfarnate.

Cerveza legítima inglesa.—Vinos embotellados de Burdeos y otros.
Alambres galvanizados á precios muy bajos.

Terriza, Caracena y Compañía.
Plaza de San Sebastian.—ALMERIA.

PÍLDORAS CATÁRTICAS

La Mejor
MEDICINA
de Familia.



DEL DR. AYER

Premiadas con
MEDALLA DE ORO
en la Exposición Universal de Barcelona

Son el MEJOR PURGANTE VEGETAL y ÚNICO que no irrita. Curan positivamente todas las afecciones del estómago, del hígado y los desarreglos de vientre, así como también la ictericia, ataques biliosos, neuralgias, jaquecas y los dolores de cabeza. Tomadas á tiempo, evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Evitan siempre sufrimientos y gastos á los que las toman. Las eminencias médicas las prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparadas por el

Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Agentes generales en España VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona.

Denticina infalible.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la denticina, pues lossalva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja, 12 rs; que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España y Almería.

CROMURGICA DEL CABELLO

Tintura progresiva para el cabello y la barba de rápidos y seguros efectos.

Seis ú ocho aplicaciones, á lo más, son suficientes, para que el pelo recobre su primitivo y natural color, quedando suave, flexible y lustroso: no queda por lo tanto rigidez ni aspereza, y el cuero cabelludo, no solamente no se daña lo más mínimo, con el uso de la CROMURGICA sino que por el contrario, hace desaparecer las capas y erupciones herpéticas, que son las mas veces las principales causas de las calvicies prematuras.

La «Cromula vegetal» principal elemento de la composición de la CROMURGICA, está al pelo débil ó enfermo (causas) elementos orgánicos necesarios para que adquiera la salud y robustez perdidas: por esta razon, no debe considerarse á la CROMURGICA como una tintura de efectos puramente químicos ó mecánicos, sino como la aplicación de un medicamento heroico á las partes enfermas.

Noes necesario para el uso de la Cromurgica, desengrasar, lavar, ni preparar el pelo antes ni despues de su aplicación pudiendo usarse sin inconveniente alguno, los aceites, brillantinas y pomadas de olor.

Despues de seco el pelo; no mancha la ropa ni la piel, y puede igualmente lavarse y humedecerse, sin que por esto pierda el color ni produzca la mas leve mancha al limpiarse.

Todas estas circunstancias, nos las ha reunido hasta ahora ningun cosmético en pronto sebo reconocen las grandes ventajas de la Cromurgica.

Depósito Central, D. José Perez Cortina, Corredera 54—LORCA.

En Almería, botica de Santo Domingo de D. J. Vivas Perez.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas decidivas

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlcera gástrica, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona.

Elaboración por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7—MADRID

Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar.

En Almería: Sr. Vivas.

ACREDITADOS ESPECÍFICOS DEL DOCTOR MORALES. 21 AÑOS DE ÉXITOS!

PASTILLAS AZOADAS

Para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

Café nervino medicinal.

Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

PÍLDORAS LOURDES

El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud: 1,50 ptes. caja. Van Correo.

Impotencia, debilidad

espermatorea y esterilidad, con seguridad de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-gonitales del Doctor Morales, á 7,50 ptes. caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilitica, anti-venérea y anti-herpética, á 7'50 pts. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 pesetas frasco.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. DOCTOR MORALES, especialista en sífiles, venéreo, esterilidad é impotencia.

Doctor Rubira.

El doctor en Medicina y Cirugía D. José Rubira García pone en conocimiento de su clientela y del público en general, que por motivos de salud, deja de visitar á domicilio, cual hasta ahora venía haciéndolo, y establece consulta diaria, excepto los dias festivos, en su estudio, calle de Torres núm. 1, durante las horas, de 11 de la mañana á 2 de la tarde.

Sin embargo de lo expresado, asistirá á domicilio los casos de parto á que fuere llamado y también concurrirá á las consultas con los compañeros, en toda clase de enfermedades.

En el taller

de D. Basilio Carmona, en el barrio de la Cruzes, calle de la Noria núm. 19, hay herramientas para los trabajos del campo y carreteras y se hacen balconajes, ventanas y demás hierro para los edificios á precios económicos como también se instalan pararrayos y como hacen las piezas de éstos, también se arreglan todos los instrumentos, de pesar y de medir porque en este taller está la oficina del Fel contraste.

También tiene la representación de la mejor fábrica que constituye puertas de chapas de acero, cuyos precios son bastantes módicos.

ASMA CATARRO, OPRESION, TOS, PALPITACIONES, y todas las afecciones de las vias respiratorias, se calman inmediatamente y se curan usando los TUBOS LEVASSEUR. Exijase la firma de Levasseur. PARIS, Farmacia ROBIQUET, 23, Rue de la Monnaie. — En Almería: D. J. Gomez Talavera.

NEURALGIAS JAQUECAS, DOLORS DE ESTOMAGO y todas las afecciones nerviosas, se curan inmediatamente con las PÍLDORAS ANTI-NEURALGICAS del Dr. CRONIER. Exijase el sello de garantía de l'Union des Fabricants.

SERVICIOS

DE LA

Compañía Transatlántica

DE

BARCELONA

LÍNEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

LÍNEA DE COLON.—Combinación para el pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 30, via Puerto-Rico, Habana y Santiago de Cuba.

LÍNEA DE FILIPINAS.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 13 de Enero y de Manila cada 4 lunes á partir del 9 de Enero.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES.—Un viaje cada dos meses para Rio-Jainero, Montevideo y Buenos-Aires, saliendo de Cádiz cada ocho semanas á partir del 6 de Enero.

LÍNEA DE FERNANDO POO.—Con escalas en la costa occidental de Marruecos.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA.—Costa Norte.—Servicio quincenal. Salidas de Cádiz los dias 16 y 30 para Tánger, Argceiras, Ceuta y Málaga y retorno de Málaga el 12 y 25 con las mismas escalas.—Costa Noroeste.—Servicio mensual de Cádiz á Larache, Rabat, Casa-blanca, Mazagan y Mogador.—Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vueltas. Hay pasajes para Manila á precios especiales, para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año sino encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para mas informes.—En Almería, Sres. M. Ruiz Reyes é hijo en liquidación.

Cura infalible!

del cáncer, úlceras externas y ojos de gallo.

Se hace gratis.

Dirigirse á doña Dolores Carrasco Navarro, Tahal (Almería.)

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es más eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago para purificar la sangre y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental, proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema nervioso fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse de los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Unguento que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutánicas en general, puesto que de medio de influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas y tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, escrófulas, y en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toser, constipados bronquitis, asma palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo no tiene un alivio inmediato apelando á este irresistible unguento y frotando con el las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido viscoso contra toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los modelos se vende en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo su propietario el Profesor Holloway, en su establecimiento central por Ox 533 od StreeL. Lóndres. Almería Gomez Talavera.

José Marchado Gimenez.

Cirujano-dentista.

PROCEDENTE DE LOS ESTADOS-UNIDOS

Confecciona dentaduras desde un solo diente hasta la completa.

Hace las extracciones ¡sin dolor! por medio de la Cocaina.

Horas de consulta y operaciones de 9 de la mañana á 2 de la tarde.

Real núm. 4 y Marquesa 3, piso principal Almería.